

# **TRANSCRIPCIÓN**

## **SESIÓN CONTROL**

#### **CONGRESO DE LOS DIPUTADOS**

### PREGUNTAS AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Madrid, 16 de marzo de 2022

(\*) Documento provisional.

Solo el discurso pronunciado es válido.

La transcripción literal estará disponible en la web <a href="https://www.lamoncloa.gob.es">www.lamoncloa.gob.es</a>

#### COMPARECENCIA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

PREGUNTA de la Diputada D<sup>a</sup> CONCEPCIÓN GAMARRA RUIZ-CLAVIJO, del Grupo Parlamentario Popular en el Congreso, que formula al Excmo. Sr. Presidente del Gobierno:

**Sra. Concepción Gamarra**: Gracias Presidenta. Señor Sánchez, hace dos días dijo en una entrevista que todos debemos hacer un reparto justo y equilibrado de las consecuencias de la guerra y hacer un esfuerzo de unidad en aras del interés general. En el Partido Popular no podemos estar más de acuerdo, sobre todo si pensamos en los ciudadanos más vulnerables. Pero convendrá conmigo que esto también le afecta a usted. Por eso le pregunto ¿cómo va a dar ejemplo ante el sacrificio que pide a los españoles?

**Señor Presidente del Gobierno**: Muchas gracias, señora Presidenta. Señoría, lo he dicho a lo largo de estos últimos días, precisamente, en la Conferencia de Presidentes de la Isla de La Palma. Hay dos fechas claves: el Consejo del 24 y 25 de marzo, precisamente para tratar de plantear una reforma en profundidad del mercado energético y, por tanto, proteger a los consumidores más vulnerables, a nuestra industria, a nuestros ciudadanos, a las pequeñas y medianas empresas frente a este chantaje energético que está tratando de infligir Putin a Europa.

Y en segundo lugar, el 29 de marzo, donde espero que con sus señorías, no solamente con su grupo parlamentario, con todos los grupos parlamentarios, podamos acordar entre todos un plan nacional de respuesta a las consecuencias económicas de la guerra, que creo que es lo que merece y necesita el conjunto de la ciudadanía española.

Sra. Doña Concepción Gamarra: Mire, señor Sánchez, con una inflación galopante y con un futuro lleno de incertidumbres, los supermercados y las gasolinas se han convertido en un lujo que millones de españoles ya no se pueden permitir ni a mitad de mes. Para pedir renuncias a los ciudadanos lo primero que debe hacer uno es dar ejemplo. No se puede pedir sacrificios desde la atalaya del gobierno más caro y numeroso de la historia. No puede seguir manteniendo tres vicepresidencias y 22 ministerios. Solo sus altos cargos y sus asesores cuestan 108 millones de euros más al año desde que usted llegó a La Moncloa. Y eso hoy para los españoles es pedirles algo que no pueden asumir, por tanto, es una inmoralidad. Y antes de reclamar privaciones a nadie, debe ajustarse el cinturón y eliminar todo el gasto electoralista, populista e improductivo que rodea este gobierno. Porque señor Sánchez, mire, según el Instituto de Estudios Económicos, tiene usted 60 mil millones de euros de margen para reducir gasto ineficiente sin afectar a la calidad de los servicios públicos. Porque no solo se trata de gastar menos, sino de gestionar mejor los recursos, que son de todos.

Lo que le pedimos es que baje de manera inmediata los impuestos. Esto era para ayer, señor Sánchez. Mañana es muy tarde para millones de españoles. El Partido



Popular lo que le propone es la bajada del IVA del 21% al 4% en la gasolina y el gasoil. Y también recortar de manera temporal el Impuesto Especial de Hidrocarburos. Opciones tiene. Mire lo que está ocurriendo a nuestro alrededor en otros países europeos Francia, Portugal, Polonia o Irlanda.

Señor Sánchez, ¿qué sentido tiene hacer esperar a los españoles hasta el 29 de marzo? Recaudar más. Esta es la única justificación. Por eso lo que le pedimos es que baje los impuestos ya, abandone la política del despilfarro y tome la decisión de eliminar ministerios hoy mismo.

**Señor Presidente del Gobierno**. Muchas gracias, señora Presidenta. Señoría, yo cuando lo escucho, no sé muy bien a quién estoy contestando, si al antiguo PP o al nuevo PP. Ustedes utilizan, razonan con las mismas, con los mismos argumentos, se oponen, utilizan los mismos argumentos que el anterior PP. Incluso le escucho y me recuerda mucho al anterior portavoz del Partido Popular, del antiguo PP.

Mire, señoría, el Partido Socialista, el Gobierno de España, desde luego, está defendiendo una respuesta conjunta a esta crisis que ha provocado Putin. Señorías, nosotros en la Conferencia de Presidentes de la Isla de La Palma propusimos cuatro acuerdos, a los cuales llegamos precisamente con el resto de presidentes y presidentes autonómicos. En primer lugar, retirar del debate partidista los Fondos europeos, porque ahora mismo se convierten en un elemento fundamental de la política económica si queremos ganar en autonomía energética.

En segundo lugar, tratar de coordinar toda la respuesta de solidaridad de las instituciones públicas, también, lógicamente, del Gobierno de España, en relación con la acogida y con la recepción de refugiados y refugiadas ucranianos.

Y en tercer lugar, lógicamente, lo que representa un acuerdo, un gran acuerdo de país en la respuesta económica a las consecuencias de la guerra y en segundo lugar, también en la respuesta que tenemos que dar a Bruselas para hacer esa reforma en profundidad que el Gobierno de España viene pidiendo a la Unión Europea en lo que respecta al mercado energético.

Fíjese, yo creo que Europa está unida. Creo que la unidad también trasciende, las siglas, las orientaciones ideológicas. La sociedad española está apoyando ahora mismo la respuesta que estamos dando desde la Unión Europea a esta agresión tan injusta, tan injustificada e ilegal por parte de Putin. Y yo le pido que hagamos entre todos un auténtico ejercicio de patriotismo europeo. Y eso significa estar a la altura de lo que nos están pidiendo las sociedades europeas, que es estar unidos en la respuesta a Putin, en la solidaridad a Ucrania y en la respuesta y la defensa de todos.

PREGUNTA del Diputado D. SANTIAGO ABASCAL CONDE, del Grupo Parlamentario VOX, que formula al Excmo. Sr. Presidente del Gobierno:

**Sr. D. Santiago Abascal**: Señor Sánchez, al contrario que ahí fuera, en este Parlamento estamos 350 privilegiados. Salga a la calle, no viaje tanto por el mundo.

Salga a la calle si usted puede, hable con los autónomos, pare en un bar de carretera, pasee por un mercado, visite un polígono industrial. Ahí afuera hay millones de españoles que están sufriendo, que no pueden pagar la factura de la luz, que no pueden encender la calefacción, que no pueden llenar el depósito, que no pueden ni siquiera pagar la cuota de autónomos. Mucho antes de la guerra criminal e ilegítima del señor Putin, y en España, de una manera más grave que en los países de nuestro entorno, mucho más grave. Deje de hacerse el imprescindible allí donde nadie le echa de menos.

Ya sabemos que usted ha conseguido sacarse una foto con su fotocopia canadiense, que el señor Macron es muy cariñoso con usted. Que el señor Biden le concede 30 segundos mirando el reloj. ¿Pero qué ha hecho usted? ¿Qué está haciendo usted por los españoles que están sufriendo? Absolutamente nada. Migajas y mentiras.

Mire, cuando le hablamos en la moción de censura que presentamos contra usted sobre la soberanía energética, se rieron de nosotros. Se han reído también de los productores, de los ganaderos y de los agricultores que llevan mucho tiempo hablando de la competencia desleal.

Han criminalizado el diésel, han criminalizado la energía nuclear, han criminalizado el fracking y se han dedicado a la voladura de centrales térmicas y han impuesto el fundamentalismo verde que está llevando a la ruina a las clases medias y a las personas más desfavorecidas en España.

Ustedes son los culpables de la dependencia alimentaria, industrial y energética de España y de Europa. Pero en Europa han reaccionado. Ustedes siguen instalando en el inmovilismo. Haga algo, cambie de rumbo radicalmente, como han hecho en otros sitios. Elimine temporalmente o rebaje urgentemente y radicalmente los impuestos sobre los bienes esenciales en vez de hacer caja. Hágalo también con el gas, con la gasolina, hágalo con la luz, haga todo lo que están esperando los españoles que haga usted. Cierre el insultante ministerio de la señora Montero. Use esos 20 mil millones de euros que la señora Montero quiere utilizar en la guerra de sexos para ayudar a las familias más necesitadas o para garantizar la soberanía energética.

Señor Sánchez recorte en gasto político, recorte a partidos, a sindicatos o a patronales. Hágalo ya o váyase, porque su gobierno, señor Sánchez, es una fábrica de miseria, igual que su ideología.

Presidente del Gobierno: Señoría, Europa está unida en la respuesta a la agresión de Putin, en la solidaridad con el pueblo ucraniano y, en tercer lugar, en la respuesta conjunta que tenemos que dar precisamente para poder defendernos desde el punto de vista económico social, de esta grave crisis que ha provocado solamente una persona que es Vladimir Putin.

Y yo me pregunto qué le gustaría a Vladimir Putin en Europa. Le gustaría precisamente algo que usted está haciendo o que al menos trata de hacer. Le



gustaría que Europa no estuviera unida, sino dividida. Le gustaría precisamente que cundiera el desánimo entre la sociedad europea y también la española. Le gustaría que hubiera manifestaciones como las que ustedes están auspiciando, no en contra de la invasión y de la guerra, sino en contra de los gobiernos que están en contra de esa invasión y de esa guerra. Eso es lo que ustedes están haciendo.

Hagamos un ejercicio, le propongo a la sociedad española: ¿Qué sería de Europa? si en Italia gobernara Salvini, si en Francia gobernara Le Pen y si en España ustedes al menos tuvieran algún tipo de responsabilidad gubernamental. Sería la muerte de Europa, señorías. La muerte de Europa. Porque ustedes representan todo aquello que es lo opuesto a la Europa actual. Ustedes representan la intolerancia, la falta de argumentos, la ausencia total de diálogo, señorías.

Por eso Vladimir Putin ¿Qué ha hecho durante estos últimos años? Apoyar a aquellos con los que ustedes se reunían precisamente a principios de este año, a Le Pen, a Salvini, claro que sí señoría, si son ustedes. Vladimir Putin lo que querría serían gobiernos en Europa autoritarios. Pero yo les voy a decir una cosa claramente, no voy a utilizar los dos minutos y medio que usted ha utilizado para responder o plantear su pregunta. Eso no va a ocurrir.

Ni España ni Europa van a permitir que ustedes, sus movimientos políticos, gobiernen en España o en Europa. Europa prevalecerá. Salvini, Le Pen, usted y Putin no se saldrán con la suya.

PREGUNTA de la Diputada D<sup>a</sup> ANA MARÍA ORAMAS GONZÁLEZ-MORO, del Grupo Parlamentario Mixto, que formula al Excmo. Sr. Presidente del Gobierno:

**Sra. Doña Ana Oramas:** Gracias, señora Presidenta. Señor Sánchez, hay factores que aumentan el riesgo de muerte en un paciente que sufre una infección, como padecer una patología previa.

¿Es consciente usted de que las Islas Canarias se encuentran ahora mismo en riesgo extremo de muerte? Si no hay turismo, señoría, Canarias se muere. Si suben los precios del transporte marítimo y aéreo, Canarias se muere. Si la inflación sigue escalando, Canarias se muere. Porque todo lo importamos de fuera, porque tenemos los salarios más bajos de España y la cesta de la compra más cara de todo el país.

Europa está afrontando un nuevo año de calamidad. Los costos de la energía están destrozando a la industria. El alza de los combustibles está matando a los consumidores. La inflación está empobreciendo los hogares más vulnerables. Esa realidad terrible que se vive aquí es un apocalipsis en unas islas situadas a casi 2.000 kilómetros.

Ustedes, hablando de proyectos de transición digital y modernización, y la gente se nos va a morir de hambre.

El turismo es la riqueza de Canarias. ¿Sabe cuánto hemos perdido al último año? 10.000 millones. Tenemos 300.000 personas en exclusión social y pobreza. Son cifras terribles, señoría. Es impensable que mi tierra pueda sobrevivir a otro año de crisis profunda. No vamos a poder sobrevivir si el turismo europeo desaparece otra vez por los efectos de la crisis energética, la estanflación y la guerra. Canarias ya no tiene fuerzas para aguantar.

Señor Presidente, en las Islas Canarias va a surgir este año nuevo volcán de pobreza, que en vez de expulsar lava, va a enterrar a miles de trabajadores y cientos de pequeñas empresas. Y va a destrozar la vida de muchísimas familias que ya están agotadas.

¿Es usted consciente de que Canarias está vulnerable, indefensa, ante una nueva recesión económica? Por ello le pregunto, señor Sánchez, ¿tiene previsto el Gobierno de España, ante la enorme crisis que enfrenta nuestro país, con el aumento de la inflación, los costes energéticos y del transporte, un plan de actuaciones específico y diferente para compensar sus efectos en un territorio lejano, ultra-periférico, isleño y vulnerable como Canarias? Muchas gracias.

Presidente del Gobierno: Muchas gracias, señora Presidenta. Gracias, señoría. Desde luego comparto con usted la zozobra, la angustia, que pueda sufrir el pueblo canario, como el conjunto del pueblo de nuestro país, respecto a, efectivamente, dos crisis que se superponen. La crisis de la pandemia y ahora, efectivamente, una guerra que no ha buscado a nadie. Desde luego no ha buscado Ucrania, tampoco la Unión Europea, tampoco la OTAN, tampoco la comunidad internacional. Me atrevería, hasta incluso decir, tampoco el pueblo ruso la quiere. Solamente lo quiere una persona, que es precisamente el régimen de Putin

En todo caso, aterrizando en las Islas Canarias, señoría, decirle que el compromiso del Gobierno de España con Canarias y con el conjunto del país a la hora de defender, de proteger y también de repartir las cargas de esta guerra de manera equitativa en el conjunto de la población, es total y absoluto.

Sobre la pandemia, algunos datos, porque me parece importante a la hora de recordar cuál es el compromiso del Gobierno de España con la sociedad canaria. Hemos transferido aproximadamente 2.400 millones de euros, más de 250.000 canarios y canarias con los ERTE. Casi 8.500 autónomos han recibido las prestaciones extraordinarias. Ha habido 1.175 empresas que obtuvieron los avales del ICO.

Este fin de semana hemos estado en la isla de La Palma, donde yo creo que hemos demostrado un compromiso total, absoluto, por parte de todas las administraciones, con independencia de quién gobernara.

Son 500 millones de euros los que va a dedicar, a la reconstrucción y al relanzamiento de la isla de La Palma después del volcán, el Gobierno de España.



Ahora mismo la ejecución ronda en torno al 66%, en un tiempo absolutamente récord, donde hemos agilizado todas las trabas administrativas para que pudieran llegar las ayudas cuanto antes a los vecinos y vecinas de La Palma afectados.

Yo creo que, efectivamente, vamos a aprobar el 29 de marzo ese Plan Nacional de respuesta a las consecuencias económicas de la guerra.

Le animo a que efectivamente plantee usted esas propuestas en la interlocución que vamos a tener con los distintos grupos parlamentarios y que empezamos en el día de hoy.

Pero creo que hay que mirar también en el medio plazo, y creo que las Islas Canarias tienen una gran oportunidad de reforzar su autonomía energética, apostando precisamente por las energías renovables. Y en ese sentido quiero decirle que, en fin, a nivel nacional me gustaría destacar el despliegue de más de 480 millones de euros para la transformación energética de las Islas Canarias en el marco de los fondos europeos. Que la Estrategia de Energía Sostenible de las Islas Canarias va a abordar más de 400 proyectos y más de 100 comunidades energéticas.

En definitiva, lo que quiero decir es que tenemos una enorme oportunidad de elevar la autonomía energética de Canarias.

**Sra. Doña Ana Oramas:** Haremos esas aportaciones, señor Presidente, y esperamos que las recojan. Porque en Canarias no hay IVA, en Canarias el impuesto del combustible no está y necesitamos ayuda para el transporte, y necesitamos ayudas para el sector agrario e industrial. Muchísimas gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)